
Протокол №9 
 заседания Учебно-методической комиссии 

 биолого-почвенного факультета СПбГУ 
     от 29.04.14 
 
Председатель заседания: А.В.Баскаков 
Секретарь: Ю.М.Резниченко 
 
СЛУШАЛИ: Обсуждение нового учебного плана подготовки бакалавров по направлению 
«Биология»  
  
Выступили: М.П.Баранов, А.В.Баскаков, М.А.Бердиева, А.А.Добровольский, А.Г.Марков, 
Е.В.Абакумов и приглашенные сотрудники А.Д.Харазова, А.И.Гранович, А.А.Паутов, 
Г.О.Черепанов, Н.В.Максимович, О.И.Сумина, Л.А.Лутова, Е.И.Краснощекова, 
А.К.Дондуа, А.В.Пиневич, С.С.Медведев, А.А.Александров,В.Д.Иванов, Н.П.Битюцкий, 
А.К.Бродский, М.Ф.Шишова. 
 
Обсуждался обновленный вариант проекта нового учебного плана подготовки бакалавров-
биологов.  А.И.Гранович представил анализ соотношения блоков дисциплин по часам, 
хотя отнесение ряда дисциплин к тем или иным блокам, вызвало дискуссию и не сняло 
остроту проблемы. Л.А.Лутова отметила, что присутствующий в образовательном 
стандарте раздел «Человек» явно недостаточно отражен в учебном плане. О.И.Сумина 
отметила недостаточность отражения в учебном плане надвидового уровня организации 
живой материи. А.В.Пиневич предлагал усилить присутствие учебном плане курса 
микробиологии – бурно развивающейся области биологии и в идеале разделить курс на 
две части (структура и функционирование прокариот и их биоразнообразие.) Вновь 
разгорелась дискуссия по целям и задачам подготовки бакалавров; многие выступающие 
отмечали возможность перенесения части курсов в магистратуру. М.П.Баранов отметил, 
что это придется сделать для специальных дисциплин, поскольку для «встраивания» в 
жесткие требования стандарта в проекте плана пришлось несколько сократить объем, 
отводимых на такие дисциплины. М.П.Баранов еще раз напомнил, что для расширения 
материалов базовых дисциплин существует формат курсов по выбору. А.Д.Харазова 
отметила принципиальную важность проблемы разумного составления перечня курсов по 
выбору и призвала присутствующих уделить этому вопросу специальное внимание. 
Звучали предложения по переносу части материала дисциплин блока биоразнообразия в 
раздел летних учебных практик и соответствующего сокращения часов в семестре. С 
другой стороны прозвучало предложение включить в летнюю практику некоторых 
разделов инструментальных методов биологических исследований. А.Д.Харазова 
предложила также уделить этому вопросу особое внимание и содержательно пересмотреть 
программы летних практик. Поскольку к окончательному и полному согласию стороны 
так и не пришли, было предложено вынести дальнейшее обсуждение представленного 
проекта плана на Ученый совет. В заключение А.Д.Харазова выразила благодарность 
М.П.Баранову за огромный труд по оформлению многочисленных вариантов проекта 
нового учебного плана подготовки бакалавров. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: для расширения числа участников обсуждения продолжить 
обсуждение представленного варианта нового учебного плана подготовки бакалавров по 
направлению «Биология» на заседании Ученого совета биологического  факультета 
 
Председатель УМК        А.В.Баскаков 
 
Секретарь УМК        Ю.М.Резниченко 


